

## Wo beginnt «braun»?

**S**VP Präsident Toni Brunner verweigert BDP-Präsident Martin Landolt den Handschlag – weil dieser das Gedankengut der SVP-Führung in die Nähe von totalitären Parteien gerückt hatte. Gleichzeitig ruft die Junge SVP dazu auf, Lehrpersonen zu denunzieren, die «linkes Gedankengut» im Unterricht propagieren. Ein Instrument, wie es seinerzeit in der DDR die STASI einsetzte, der KGB, aber auch die Gestapo der Nazis. Ohne die JSVP eins zu eins mit diesen totalitären Organisationen gleichsetzen zu wollen, stellt sich die Frage, wie lange und wie weit solche Arbeitsweisen geduldet werden können.

**A**ls Hilfe zur Beantwortung der Frage ein Blick zurück in eine Winterthurer Geschichte, die – wenig überraschend – im 750-Jahre Jubiläum keinen Platz gefunden hat. Es ist die Geschichte von Wadi Graber, der erst vor zehn Jahren starb.

**B**ereits als 14-jähriger gründet er eine SATUS-Jugendriege. Er wird dafür vom Lehrer vor versammelter Klasse als «Roter» beschimpft... Schon bald steht für ihn der Kampf gegen den Faschismus im Vordergrund. Sein Ziel war es, dem Schlägertrupp der Fröntler, dem «Harst», Paroli bieten zu können.

Im Januar 1934 wollen die Fröntler, die Arbeiter in Töss mit einer Grossveranstaltung provozieren, sind sie sich doch des Rückhaltes des Rechtsbürgertums bewusst. Wadi macht innerhalb der Arbeiterbewegung Druck, damit die Versammlung nicht einfach stillschweigend hingenommen wird. Wadi umstellt mit Genossen das Veranstaltungsort und lässt die Fröntler nicht mehr raus – bis diese durch ein Grossaufgebot der Kantonspolizei befreit werden.

**M**itte 1935 muss der 21-jährige Graber nach Davos zur Kur und erlebt die Nazis dort hautnah. Er hat Zeit, über die Politik und den Faschismus nachzudenken. Dann bricht in Spanien der Bürgerkrieg aus. Für ihn ist klar: «Den Faschismus muss man direkt bekämpfen.» Wadi Graber kündigt klammheimlich seine Stellung in der «Loki», packt seine Sachen, und ohne jemandem etwas zu erzählen – «das war streng verboten» – reist er ab und kämpft in Spanien gegen die Faschisten.

**W**adi Graber wird verletzt. Lange gilt er als vermisst. Erst an Sylvester 1938 kommt er zurück. Wie seine Genossen kommt er auf eine Schwarze Liste, findet keine Ar-

beit. Nicht nur die bürgerlichen Behörden verurteilen ihn für seinen Kampf gegen den Faschisten Franco. Der SMUV Winterthur hat ihn ausgeschlossen. Auf seine Rekurschriften erhält er nicht einmal Antwort. Als Arbeitsloser arbeitet Wadi Graber im Arbeitslager bei der Mörsburg im Strassenbau.

**S**einen Kampf gegen den Faschismus führt er auch nach seiner Rückkehr weiter. Er wird verhaftet und vom Bezirksgericht wegen «Beleidigung fremder Staatsoberhäupter» erneut zu einer Gefängnisstrafe verurteilt... Er wird während Jahren bespitzelt und denunziert – was ihn bei der Stellensuche behindert. Seine Fiche bei der Bundespolizei umfasste schliesslich mehrere tausend Seiten.

**A**uch im hohen Alter, bis zu seinem Tod 2004, kämpft er gegen totalitäre Tendenzen. Wadi Graber bewies Zivilcourage. Er vertraute auf seine Werte. Sie zeigten ihm – und vielleicht auch uns, dass Totalitarismus nicht früh genug demaskiert werden kann. Wo beginnt heute «braun»?

Matthias Erzinger,  
10.9.2014, 113. Jahrgang, Nr. 97.